

EL PATRIOTA COMPOSTELANO.

DOMINGO 16 DE SETIEMBRE DE 1810.

Tortosa 21 de Julio.

Diario militar de esta plaza desde el 4 hasta el 21.

Día 4.—Á las ocho y media de la mañana se presentaron los enemigos en varias columnas sobre la parte derecha del Ebro, frente de esta ciudad: su fuerza se calculaba de unos 500 hombres de infantería y 500 de caballería. Ocuparon al momento los arrabales de Jesus, y las Rosquetas, estableciendo en este su mayor fuerza, y haciendo lo mismo con todas las casas de campo inmediatas á la ciudad. Los Tortosines salieron como leones al combate, se arrojaron intrépidos sobre el enemigo, causándole notable pérdida, y no permitiéndole en todo el dia un momento de descanso.

Día 5.—Continuaron las guerrillas, redoblándose el entusiasmo de los paisanos.

Día 6.—Se observó que el enemigo tenia un obus y un cañon de batallon junto á la iglesia de las Roquetas. Nuestros artilleros dirigieron algunos tiros hacia aquel punto, y el enemigo se apresuró á retirar dichas piezas. Á la una de la tarde se empeñó tanto una guerrilla, que atrajo al enemigo al alcance de nuestra artillería, de la qual, segun dió indicios, recibió mucho daño.

Día 7.—Prosiguieron las guerrillas sin novedad particular.

Día 8.—Se tuvo noticia en la plaza de que una partida de franceses habia llegado á Tibens. Á las diez de la noche atacaron con vigor la cabeza del puente, y fueron

rechazados, sufriendo una pérdida considerable.—El Gobernador Velasco sintió mucho alivio en su importante salud.

Dia 9.—Á las doce de la noche volvió el enemigo á atacar con doble furor la cabeza del puente: durante el espacio de una hora el fuego de una y otra parte era infernal: cedió aquel al escarmiento de su temeridad, retirándose á sus puestos; pero á las tres de la mañana repitió el ataque con mayor ímpetu y tropas de refresco, y fué rechazado completamente en menos tiempo que la primera vez, sufriendo mucha pérdida en muertos y heridos, los que salieron á recoger con carros y linternas cubiertas. Mientras duraba el combate el paso del puente era muy arriesgado, á causa del diluvio de balas que lo cruzaban; pero las heroicas tortosinas, animadas de un espíritu varonil, y creyéndose capaces de aspirar á la gloria de las inmortales zaragozanas, pasaban y repasaban con la mayor serenidad, llevando agua, vino y aguardiente á sus defensores, que peleaban valerosamente en la estacada y baterías. Dos de estas bellas Atletas de la libertad española fueron heridas, y el Gobierno ha recompensado su mérito, concediéndoles el noble distintivo de una medalla de honor, y una pension anual de 100 libras catalanas (*).

Dia 10.—En la tarde de este dia se pasó á nuestro campo un aleman, y declaró que la fuerza enemiga de Tíbens era de 2300 hombres de infantería y 700 caballos: que en Cherta habia 30 piezas de artillería con 4 morteros; y que la fuerza total de una y otra parte del Ebro era de 8 á 9⁰⁰ hombres de infantería y 1500 caballos. Los tortosines no desmienten su valor y patriotismo á vista de los nuevos peligros: hoy se han dexado ver formados por compañías, que ellos mismos han levantado con toda regularidad y el mejor orden. Considerándose todos sin distincion alguna soldados, reina una admirable armonia entre paisanos y soldados. (Se continuará.)

(*) Este distintivo recuerda á las heroínas de Tortosa la antigua condecoracion que las señalaba en el orden militar, llamado del Pasatiempo, que restituyó en su obsequio el Conde Berenguer.

Tarantón 23 de Julio.

Á mediados del último mes, 17 soldados del batallón de dispersos, formado por la Junta superior de Guadalupe, hicieron salir de Trillo á 400 franceses de infantería y 200 de caballería; pero al día siguiente, asegurados del corto número de los nuestros, volvieron á ocupar el pueblo. El batallón de dispersos que no llegaba á 400 plazas, se retiró á Canredondo. Agregáronse por disposición de la Junta 160 hombres del nuevo batallón de voluntarios de Guadalupe al mando del capitán D. Hipólito Angulo, 23 granaderos al de D. Casimiro Gregoy Davila, y 30 caballos recién montados al de D. Josef Bouzas. Con estas tropas embistieron junto á Trillo á los enemigos que los esperaban emboscados, y á pesar de la superioridad de su caballería les obligaron, después de un vivo fuego, á volverse á Trillo. Nuestras tropas se retiraron el mismo día á Sacedorbo, sin mas pérdida que un muerto, un prisionero y 3 heridos; los enemigos tuvieron de 25 á 30 muertos y muchos heridos.

Un tal Hugo, que se nombra gobernador de la provincia de Guadalupe y Molina por el rey intruso, escribió á la Junta superior de Guadalupe el 18 de Junio desde su cuartel general de Trillo, pidiendo que pudiese en libertad á un veredero que habia sido arrestado con oficios suyos. La Junta le contestó, que antes de recibir su carta habia puesto en libertad al veredero y á otros 3 paisanos, por que habia averiguado haber sido violentados para obedecerle.

En una carta que se ha interceptado de Mr. Campos, secretario de Hugo, escrita á su principal desde Guadalupe, se lee el curioso artículo siguiente sobre la fuerza de los regimientos españoles que quiere y no puede formar el gobierno intruso: "Escriben con bastante extension los coroneles del regimiento de Córdoba, séptimo de línea, y el de infantes, décimo de línea: ambos envian el estado de fuerza de sus cuerpos. El de Córdoba tiene 23 oficiales, 9 sargentos y 44 soldados, incluidos 4 cabos y 5 tambores. El de Infantes consta de 8 oficiales, 4 sargentos, 9 cabos, 3 tambores, 46 soldados con armas, y otros 15 sin ellas."

Desde el 1.º hasta el 11 de Julio hubo varias acciones entre las tropas del Empecinado y las francesas de Sigüenza y Brihuega. El 15 un cuerpo enemigo de 1500 hombres se dirigió al sitio de Buen-Desvío, residencia de la Junta superior de Guadalajara: incendió aquel caserío, y saqué los pueblos del contorno, robando aldeas, casas y templos.

Durante esta excursion de los franceses corre la voz de que el Empecinado ha entrado en Guadalajara, y que se ha llevado todo el botin que los enemigos habian transportado de Sigüenza á aquella ciudad, donde lo creian seguro. Añaden, que habiéndose retirado á Sigüenza los franceses, la Junta de Guadalajara ha vuelto á trasladarse á su residencia ordinaria de Buen-Desvío.

Madrid 5 de Agosto.

Avisan de Guipuzcoa varias particularidades acerca de los desembarcos hechos por los patriotas á mediados de Julio en Ondarroa y otros puntos de la marina de Vizcaya, donde han cogido 23 embarcaciones cargadas de lencería y otros efectos, clavando la artillería con que los franceses habian guarnecido diferentes puntos de la costa, y echándola al mar. De Bilbao escribian que eran tantas las partidas de guerrilla que nadie podia separarse un quarto de legua del pueblo sin riesgo de ser cogido. El general Thouvenot que ocupa á S. Sebastian con 300 franceses, no se atrevia á salir de puertas afuera. Los españoles embarcados en 5 fragatas inglesas desembarcaban de dia en el punto que les parecia, destruian las fortificaciones, ahuyentaban ó cogian las patrullas francesas, y de noche se volvian á bordo.

Se ha observado que á pesar de ser hoy domingo, se ha trabajado en los coches de José Bonaparte.

Sirueta 23 de Agosto.

La guarnicion de Toledo es de 600 hombres. Estas partidas toman movimiento para operar: Orovio esta ya en Abe-nojar.—Se nos dice por buen conducto que Francisquete, D. Miguel Diaz y D. Francisco Abad han cogido en Infantes un regimiento frances.—El ejército del centro se aproxima.